

Lettre n°8

Janvier
Février 2007

Edito: L'année 2007 est une année importante pour Cotravaux et l'ensemble de ses partenaires. Arrivé au terme de son expérimentation, Cotravaux souhaite installer durablement sa mission d'observation en créant **un observatoire national du volontariat collectif**. 2007 sera aussi l'aboutissement d'une période de réflexion sur les outils et les méthodes les plus adéquats.

Nous retracerons dans cette lettre la genèse de cette expérimentation ainsi que les perspectives de l'observatoire du volontariat collectif.

L'expérimentation: la genèse

La phase expérimentale de notre action visait à tester la capacité notre capacité à mettre en place un observatoire au niveau national, sur l'ensemble du territoire, recensant les actions collectives du travail volontaire, portées par des bénévoles ou des volontaires, au-delà du réseau de Cotravaux.

Nous savons que les actions du volontariat collectif ne sont pas figées mais qu'elles s'adaptent sans cesse aux des territoires. C'est pourquoi nous souhaitons apporter et approfondir au niveau national, la connaissance des initiatives bénévoles et volontaires.

Comme pour tout observatoire, notre « observation » répondait à un besoin de connaissance à la fois plus globale et plus actualisée. Nous avons pour objectif de contribuer à une intelligibilité nouvelle des questions relatives à la politique de la Jeunesse, et à inventer un outil d'analyse des phénomènes sociaux et économiques liés au champ d'intervention du travail volontaire.

La création d'outils

A notre connaissance, nous ne disposons pas d'outils de traitement et d'analyse des données relatives au « volontariat collectif ». Il était donc nécessaire de créer des outils adaptés au nombre de données à collecter et à traiter. Malgré les difficultés inhérentes à l'objectif de recueillir ces données (retours significatifs et satisfaisants), l'exploration a permis de montrer la richesse et le dynamisme qui existent dans le secteur du travail volontaire :

chantiers de volontaires court terme et long terme, chantiers à la journée, chantiers à contrepartie.

Ce même travail nous a également permis de repérer une grande diversité d'acteurs, qu'il s'agisse d'associations, de collectivités territoriales et locales ou encore d'établissements publics.

Il s'agissait non seulement d'observer l'ensemble des actions organisées par les douze associations nationales de Cotravaux mais surtout d'élargir notre champ de connaissance aux autres associations ne faisant pas partie de notre réseau.

Durant notre expérimentation nous avons été attentifs à tenir informé l'ensemble des acteurs sollicités (associations, services de l'État, collectivités). Pour cela, nous avons créé une lettre d'information mensuelle pour communiquer sur l'avancée de notre projet.

La rencontre du 16 juin

Arrivés à mi-chemin de notre expérimentation, nous avons partagé nos premiers résultats avec plusieurs acteurs concernés par notre démarche. (cf. lettre n° 5)

Actions dispersées, manque de visibilité des actions entreprises sur le territoire, ce sont autant de faiblesses que les participants ont exprimées à l'occasion de cette rencontre. L'observation en créant un outil de repérage des actions au niveau régional, départemental, communal a permis l'ouverture d'un dialogue commun.

Les collectivités locales, quant à elles, ont souligné que la consolidation de cet outil leur permettrait de mieux appréhender l'ensemble des actions éducatives, préventives et d'aménagements menées sur leurs territoires. Cela leur permettrait également d'avoir des éléments de comparaison à

Lettre destinée aux
responsables associatifs,
porteurs de projets,
services de l'État et
collectivités territoriales

Les nouvelles de l'observation

Observation nationale

Des formes de participation collective, bénévole, volontaire pour des actions d'aménagement, de sauvegarde et d'animation des territoires

Lettre n°8
Janvier
Février 2007

différentes échelles du territoire, d'avoir accès à des données sur la mobilisation locale des participants aux actions, sur leurs mobilités en France ou à l'étranger, données à ce jour inexistante chez nos partenaires publics.

Intéressés par les échanges d'expériences, l'ensemble des participants nous a incité à améliorer notre base de données et à développer des outils qualitatifs tels que des fiches d'expériences ou des études. Ces outils représenteraient une source d'informations et d'idées non négligeable pour les acteurs.

De l'observation à l'observatoire du volontariat collectif

L'observation a surtout été centrée sur les expériences de volontariat court terme. Nous avons pour ambition de l'ouvrir aux expériences se déroulant sur le moyen et long terme et élargir ainsi nos partenariats avec de nouvelles associations, collectivités locales et territoriales.

Nous travaillerons également à l'adaptation de notre outil quantitatif, afin de rendre la saisie des données plus dynamique et interactive.

Au début de l'expérimentation Cotravaux a plutôt parlé d'une observation que d'un « observatoire ». Aujourd'hui, à l'issue de cette phase expérimentale c'est un observatoire qui est en cours de constitution.

Une base de données interactive

La constitution **d'une base de données interactive du volontariat collectif** marquera le lancement de l'observatoire. Le recensement des actions s'opèrera par le biais d'une saisie en ligne par chacun des partenaires de l'observatoire (associations, collectivités, établissements publics, organisateurs de fouilles archéologiques).

A partir de ce recensement que nous souhaitons le plus exhaustif possible, l'observatoire sera un **outil de mutualisation des initiatives** et une plateforme de **mise en réseau des acteurs territoriaux**.

Le développement d'outils qualitatifs

Au-delà des chiffres, l'observatoire du volontariat collectif a pour mission de porter une attention particulière aux outils qualitatifs. Fiches d'expériences témoignant de la richesse et de la diversité des expériences, analyses ou études plus fines sur les champs observés, seront produites par l'observatoire, en particulier à la demande de partenaires intéressés.

Véritable relais d'information et d'échange sur les pratiques du travail volontaire, l'observatoire permettra également d'animer des actions de communication et de formation.

L'ensemble des acteurs impliqués pourra ainsi s'enrichir des pratiques des autres lorsque celles-ci sont efficaces.

Le site Internet de l'Observatoire constituera une vitrine et une plateforme d'échanges autour des pratiques de volontariat collectif.

Une gouvernance élargie

La caractéristique de l'observatoire du volontariat collectif est d'être protéiforme : le volontariat ne correspond pas à un type d'engagement uniforme, les organisateurs sont de diverses natures et ses effets sont très divers, qu'il s'agisse d'actions pour la préservation de l'environnement ou l'animation des territoires. C'est la raison pour laquelle le pilotage de l'observatoire doit pouvoir mobiliser des acteurs non membres du réseaux de Cotravaux de manière durable.

Pour cela deux instances pourraient être créées : un comité scientifique et un comité de pilotage de l'observatoire.

Pour en savoir plus

Le rapport d'expérimentation de notre observation nationale sera bientôt disponible en ligne sur le site de Cotravaux.

www.cotravaux.org

Lettre destinée aux responsables associatifs, porteurs de projets, services de l'État et collectivités territoriales

Information/rédaction
Alyssia Schwartz
Tél. 01 48 74 27 60
ou alyssia@cotravaux.org